



La URL participa en la Asamblea de la Red Jesuita con Migrantes de Centroamérica y Norteamérica



La Universidad Rafael Landívar (URL), a través de la Vicerrectoría de Investigación y Proyección (VRIP), alberga la coordinación de la "Red Jesuita con Migrantes de Centroamérica y Norteamérica" (RJM-CANA).

Del 30 de septiembre al 4 de octubre de 2024 se realizó la asamblea anual de la RJM-CANA en las ciudades fronterizas de Ciudad Juárez, Chihuahua, México y El Paso, Texas, Estados Unidos. En la Asamblea participaron un total de 86 personas representando a 32 obras jesuitas que forman parte de la Red desde Canadá hasta Panamá. En esta red participan obras especialistas en migración (Servicio Jesuita para Migrantes, Servicio Jesuita a Refugiados, albergues, ministerios en frontera), parroquias, universidades, clínicas jurídicas, obras educativas, centros sociales y radios.

La URL es una de las universidades jesuitas que forma parte de esta red, mediante la cual se busca articular esfuerzos para el abordaje integral de la realidad migratoria en la región.

Los principales objetivos de la Asamblea fueron: (1) ofrecer un análisis compartido sobre el contexto migratorio regional, (2) compartir lo realizado durante 2024 en la RJM CANA, (3) discutir acerca de la forma de fortalecer la identidad, estrategias de trabajo y posicionamiento de la Red, (4) planificar el trabajo en red de forma dimensional e interdimensional (investigación, incidencia y acompañamiento) y (5) establecer acuerdos para el trabajo de la RJM CANA en 2025. Además, en el contexto de la Asamblea se realizó un evento académico binacional en la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez y una

visita a obras que acompañan a las personas migrantes en Ciudad Juárez y en El Paso.

Este año la Asamblea tomó como inspiración el lema de la 110ª Jornada Mundial del Migrante y del Refugiado 2024 *Dios camina con su pueblo*. El mensaje del papa Francisco invita a “hacer camino” con las personas que han tenido que abandonar su tierra buscando mejores condiciones de vida. Es relevante mencionar que la región centroamericana forma parte de uno de los principales corredores migratorios del mundo, siendo un lugar no sólo de origen de migrantes sino también un territorio de tránsito de personas migrantes extrarregionales. Al finalizar la Asamblea, las obras participantes emitieron el pronunciamiento *En tiempos de incertidumbre, caminamos desde la esperanza con las personas migrantes y refugiadas* ([leer acá](#)).

Por Guatemala participaron en esta Asamblea: Lizbeth Gramajo Bauer —quien ha sido investigadora en temas de migración internacional guatemalteca del Instituto de Investigación en Ciencias Socio Humanistas (Icesh) y actualmente coordina el trabajo de la Red Jesuita con Migrantes en Centroamérica y Norteamérica—; Ana Eugenia Paredes —investigadora del Icesh en temas de desplazamiento forzado— y Blanca Gutiérrez, de Fe y Alegría Guatemala, quien lidera la Iniciativa de Migración de la Federación Internacional de Fe y Alegría. Desde Guatemala seguimos apostando por el trabajo en Red.

Para leer más acerca de la Asamblea se sugiere revisar las siguientes notas:

[Asamblea RJM CANA | En tiempos de incertidumbre, caminamos desde la esperanza con las personas migrantes y refugiadas \(redjesuitaconmigranteslac.org\)](#)

[Entre Ciudad Juárez y El Paso: La Esperanza es el Camino. \(redjesuitaconmigranteslac.org\)](#)

Más información

**Vicerrectoría de Investigación y Proyección
Dirección de Proyección Universitaria (DPU)**

Campus Central, San Francisco de Borja, S. J., Ciudad de Guatemala
Vista Hermosa III, Campus Central, zona 16, Edificio O, oficina 305
PBX: (502) 2426-2626, ext. 2573 - vrip-dpu@url.edu.gt